

El Eco de Navarra

PRECIOS DE SUSCRIPCION
 PARA PAMPLONA: Un mes, 1'25 pesetas; trimestre, 3'50; semestre, 6'75; año, 12'50.
 FUERA DE PAMPLONA: Trimestre, 4 ptas.; semestre, 7'50; año, 14.
 EXTRANJERO: Trimestre, 15; semestre, 25.
 El pago será adelantado

PRECIOS DE INSERCIÓN
 Anuncios en primera plana, 1 peseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0'50; reclamos, 0'25; anuncios preferentes tercera plana, 0'15; anuncios en cuarta plana, 0'10 líneas sencillas.
 Esquelas mortuorias, según muestro.

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono.
DIARIO INDEPENDIENTE.—Dos ediciones
 Redacción, Administración e Imprenta, paseo de Valencia, 36, y calle de San Gregorio, número, 25 bajos.

Europa y España

De nuestra labor diaria de leer periódicos nacionales y extranjeros sacamos hoy la enseñanza de que todas las naciones europeas, excepto España, que ha sabido solucionar con gran talento la cuestión marroquí, es tan comprometida en tremendos problemas interiores y exteriores que exigen toda la atención de los gobernantes y toda la prudencia de las cancellerías.

Rusia, á parte sus compromisos en el hondo problema de los Balcanes, ha sufrido una intensa perturbación interior con el descubrimiento de las brutales felonías cometidas por dos altos y prestigiosos directores de ella, Azev y Lapukine, acusados públicamente de complicidad con los terroristas y de cómplices por encubridores y favorecedores de los crímenes cometidos en las personas del Gran Duque Sergio (crimen de Moscú), y del ministro del Interior Pleuve, y hasta del atentado contra el jefe del Gobierno Mr. Stolypin.

Estas acusaciones tienen todas las apariencias de ser fundadas. Azev ha sido de Rusia y los terroristas le han condenado á muerte. Lapukine ha sido encarcelado, y en la Duma, según declamamos en nuestro número de ayer, ha sido duramente acusado por el diputado Pakroffky contra cuyas acusaciones no halló el Gobierno modo de defender al que fue Director de la Policía agregado al ministro del Interior y un prestigio en la Rusia oficial.

Alemania continúa luchando con su formidable crisis interior oficialmente anunciada en el discurso que el canciller Bülow pronunció recientemente en la Cámara, y cuyo extracto publicamos así como los comentarios de la prensa alemana.

Y como si esto fuera poco, la opinión sustentada por los enemigos del Canciller está propagándose en perjuicio del Kaiser y del Canciller, cuya íntima amistad particular empieza á ser públicamente censurada.

Austria, insistiendo en su apoyo decidido á las ansias de expansión de un ministro del Interior baron de Aehrenthal, pasa muy malos ratos pensando en la suerte de las provincias recientemente anexionadas en la península de los Balcanes.

Bulgaria sigue teniendo en jaque á Turquía; Turquía no consigue nada de Bulgaria en cuanto á indemnización territorial por su libertad, y casi no está aun de acuerdo con Austria respecto de la situación de Bosnia y Herzegovina.

Servia sigue amenazando á todas las naciones que tienen intereses en los Balcanes y lleva el entusiasmo á los pueblos que viven bajo protectorado llevando en su pendón la leyenda famosa: La península balcánica para los pueblos de los Balcanes.

Inglaterra vive en perpétuo miedo ante los desplantes alemanes y ante el mal estado de su marina, anunciado por el propio Admirantazgo.

Bélgica continúa soportando la lucha política del interior mantenida por los elementos liberales que no pueden pasar sin el poder tanto tiempo, y como si esto no bastara, su empeño en hacer se propietaria del Estado libre del Congo luchará desde ahora con la decidida y formidable oposición de los Estados Unidos.

Italia, la desdichada Italia, harto tiene con las terribles desgracias que han tomado posesión de sus más bellas tierras.

Y Francia... Francia demasiado tiene con su desorganización moral, con su degeneración física y espiritual que se manifiesta de modo trágico en la

diminución de hombres y en esa negra sombra que forman el asesinato de Steinhell, las docenas de crímenes cometidos en pobres niños, la invasión de los grandes boulevares por los ejércitos de apaches, las repugnantes aclamaciones de simpatía al verdugo Delbler en Bethume y en Carpentras... con todo ese manchón negro de crímenes repugnantes que son manifestación de degeneración y atraso.

Realmente tenemos motivos los españoles para estar satisfechos de nosotros mismos.

Arbizu

PASTORES Y LOBOS
 Hace algunos días daba la noticia de que en los montes pertenecientes á esta villa habíase presentado algunos lobos, que con sola su presencia, llenaron de terror, no injustificado, á todos los pastores y ganaderos de la comarca.

Uno de estos infelices pastores se me presentó ayer con cara más compungida del mundo, diciéndome pusiera en los papeles el hecho de que ha sido víctima, puesto que en dos días le han matado los lobos trece ovejas, que eran las mejores del rebaño. (En estos casos nunca son las peores).

—¿Qué medidas preventivas ha tomado usted para evitar el daño que le han causado? —le pregunté.

—¿Y? Como los otros pastores—me contestó.

—Y los otros ¿qué es lo que han hecho? —Nada.

—Pues en ese caso, lo incomprendible, lo estupendo, lo maravilloso sería, que habiendo en un mismo redil ovejas y lobos se comieran las ovejas á los lobos. Si quieren evitar en lo sucesivo mayores males, únanse todos, pastores y ganaderos, descolguen de los desvanes sus enmohecidas armas y den continuas batidas por sierras, riscos y montes, y si por una feliz casualidad consiguen matar algún lobo, además de la satisfacción que esto les pueda causar, le darán, á quien lo matase, un premio de seiscientos pesetas los pueblos que, como éste, están asociados para esa fin.

Ignoro qué determinaciones serán las que hayan tomado, pero voy á decir cómo dentro de unos días viene á algún otro pastor que jandosa y emaragante de las nuevas víctimas causadas por los lobos y diciéndome que exteriorice su dolor poniéndolo en los papeles.

EL TIEMPO

El tiempo, por lo momento, sigue bastante frío, se muestra plácido y amable, habiendo amanecido los tres días que llevamos de él, sin niebla, sin frío, envueltos en el lujo de un sol primaveral.

Los pueblos parecen más blancos sobre su fondo de azul intenso, inundados por la luz risueña; días así de sol deben parecerse á los desventurados y á los enfermos días de esperanza.

La oda moderna «Al sol» no se ha escrito; una oda de consuelo, de dicha humilde, de alegrías ignoradas, pero alegrías santas, como las que se duermen en el corazón de una enfermita buena aquel gulsante de Andersen.

Desde las alturas se ve estos días un cielo luminoso, de paisaje, un vigoroso golpe de luz que recuerda las acequias con espejos de plata y los anchos campos en que el sol se tiende como un manto de oro nuevo.

Para el labrador, los días de sol en pleno invierno, son días de inmensa alegría, son como una promesa que Dios les hace y que ellos reciben con transportes de júbilo, esperanzados en que llegarán á poder recoger el fruto de su costoso trabajo.

El correspondiente.

3 de Febrero de 1909.

Nosografía sanitaria pecuaria

Estado sanitario de los animales domésticos en España durante el mes de Diciembre de 1908, según los datos remitidos al ministerio de Fomento por los Inspectores de Higiene pecuaria.

Totales de los enfermos que quedan: De peritonitis contagiosa 82, gisopneumia 140, viruela 6 943, sarna 533, carunculo bacteriano 6, carunculo sifomático 3, mal rojo 736, neumonitis infecciosa 633, puerro neumonía contagiosa 64, tubercu-

júbilo indescriptible, estremecía todo su ser. Llamó con un gesto á Raimundo y balbuceó:

—¡Ayúdame!... ¡Por favor!... ¡Ya ve usted que yo sola no puedo!...

—¡Inmediatamente estalló de un golpe su alegría.

—¡Ah! ¡Si te lo había dicho, Raimundo! ¡La dicha que llega... que llega! ¡Tú me eres la buena suerte!... Pero ¿no lo adviertes? ¡Si el 72.349 ha sido premiado, tenemos ya cien mil francos para Angélica!

—Su tembloroso dedo señalaba el sorteo; el mozo vacilaba en creerlo, y ella añadió con impaciencia:

—¿Qué que no son los números que tengo? Tengo la decena completa, del 72.341 á 72.350 inclusive. Acabo de verlos el revolver mis papeles. ¡Cien mil francos! ¡Es más de lo que necesitamos! ¡Angélica es nuestra! ¡Nos la llevaremos lejos, muy lejos, para que nuestros enemigos pierdan sus huellas!

—En tanto, al otro lado de la puerta Estaban, sorprendido de no recibir respuesta ni sonrisas y amenazas, preguntaba:

—¡Ah! ¡Los de adentro! ¿No han muerto ustedes á ambos á dos?

Segoñía dió dos golpeitos suaves con los nudillos.

—¡Mamá Marquis!—dijo,—aquí hay una palanquilla del emperador de Zúñiga que quiere hablar á usted! ¡Parece que tiene prisa!

La mujercita no escuchaba; el estudiante

losa 0, muermo 0, rabia 0, influenza 33, cólera de las aves 0, y lo mismo de diltaria, cisticercosis y triquinosis.
 Corresponden á Navarra: Viruela 198, mal rojo 10, neumonitis infecciosa 2.
 Se recuerda y publica á las señoras Veterinarias de los pueblos fronterizos de esta provincia, den conocimiento á esta Inspección de la sanidad del ganado de sus respectivos pueblos, haciendo constar las nuevas invasiones que haya, especie á que pertenezcan los animales y número de afectados, así como de los curados ó muertos y sacrificados ó queden enfermos.
 El Inspector de Higiene pecuaria, R. Portet.
 Valcarlos 2 de Enero de 1909.

Película regional

Los húngaros
 Hace unos cuantos días acampó en tierras de Huarte y Villava la caravana de húngaros que llevó á aquella apacible comarca aires de bohemia.

Por cierto que revistió caracteres de gran solemnidad el bautizo de un niño que nació á la sombra de Miravales.

Hoy, según nuestro correspondiente Mendigorri, ha acampado sobre la tierra roja de la alta meseta que parece torre cuyo vigia es el pueblo, otra caravana húngara.

Ordinariamente esta gente goza de muy buena salud; si fueran gente en ferma daría el pésame á mi amigo don Jerónimo Mejía, celoso médico de la villa.

Por esta razón de su salud son gente soportable los húngaros. No lo fueran, con salud y todo, si cantarían aquello de:

Canta vagabundo tus miserias por el mundo, etc etc.

pero como no cantan tonterías, ha aquí que son dos las razones por las cuales son soportables los húngaros.

De todos modos, amigo Mejía, mucho cuidado con los acampados, porque según superstición de cierta gente pusilánime los húngaros llevan la peste y el cólera á los pueblos.

Y no creerá eso, ni yo tampoco, pero bien seguro puede estar el pueblo de Mendigorri de que los húngaros llevarían la peste si cantasen la letrilla de su coro de «Alma de Dios» obra que, debe importarnos un pito no conocerla.

Pepita Sanz en Lisboa

Nuestra gentil tiple la encantadora Pepita Sanz está conquistando en Lisboa nuevos laureles.

Estas noticias nos han proporcionado gran satisfacción y como á todos nuestros lectores les ocurrirá lo mismo en cuanto tengamos noticias de los triunfos de nuestra diva encantadora, vamos á traducir de los periódicos portugueses los juicios críticos de la excelente labor de Pepita en «Lucía de Lamermoor» ópera en la cual la diva estrellada está á altura igual que las más eminentes divas extranjeras. Un periódico «A Nagao» dice:

«El teatro se llenó completamente para «Lucía de Lamermoor».

La señorita Pepita Sanz (Lucía) hizo gala de una bien timbrada voz y de su excelente método de canto.

Cantó admirablemente el andante del aria del primer acto y en el segundo cantó de modo tal que el numeroso público le tributó una ovación.

Otro periódico «O Seculo» dice: «El teatro estaba extraordinariamente concurrido.

No había plaza ni asiento disponible. Se representaba por segunda vez «Lucía de Lamermoor» cantada por la señorita Pepita Sanz, que fué apasionadísima en el andante y en el alegro de rondó.

Pepita Sanz fué llamada entre grandes aplausos al proscenio en el final del cuarto acto.

«A Época» dice: «Pepita Sanz. En la segunda representación de «Lucía de Lamermoor» tuvo esta notable artista una calurosa ovación por

la habilidad transportada así en breves ante el gémeto, y sin titubear en lo más mínimo metió la mano en un cajón, y sacó un fajito de billetes.

—¡Toma; ahí está! ¡Búscalo se me va la vista, y yo no puedo! ¡Dios mío, Dios mío! ¿Es posible que haya dado de vuestra suprema bondad?

Raimundo ojeaba ya, conmovido también; porque el primero y el último billete eran los números que indicó la dama. Aquella era la decena; pero faltaba el número cantado por Poquet. Grayó haber mirado mal, y los examinó de nuevo; pero sólo había nueve.

—¿Cómo tardas tanto en hallarlo?—preguntó la patrona sin prestarle la más mínima.

El mozo no se atrevió á responder; él, impaciente, golpeó el suelo con el pie, y le arrojó el paquete de las manos.

—¿Quieres hacerme creer que no sé lo que me pases? Pero apenas examinó los billetes, lanzó un gemido sobado, y se desplomó en la silla como muerto.

—¡Rabado! ¡Me lo han robado como lo otro! ¡Es el único billete! ¡No sobreviviré!

parto del público que llenaba nuestro teatro lírico.
 Mostró la señorita Sanz su hermosa voz y sus valiosos recursos artísticos siendo entusiásticamente aplaudida, especialmente en el rondó.

De Lisboa: «San Carlos.—Artistas nuevos.—Debutó en la semana pasada en nuestro teatro de Ópera una artista cantora que merece, por su distinción, ser anotada en la serie de los buenos artistas que este año han visitado nuestro teatro de San Carlos.

Nos referimos á Pepita Sanz cuyo arte de canto por lo nuevo, podrá sorprender en la primera audición pero que después se apodera del público por la gracia, por la melodía, que dan por resultado un conjunto nada vulgar.

Pepita Sanz mereció de la crítica de Londres especiales referencias.

Su voz, no muy extensa, está llena de timbres deliciosos, que, modulando sobre todo, nos revelan una escuela superior, moderna, que sobresale y se impone por su manera de ser lírica á la que en general estamos acostumbrados.

«Lucía», ópera escogida para debut por la gentilísima cantante, brilló en esplendor: mente las dotes de Pepita Sanz que es hoy, indudablemente en nuestra moderna escuela lírica una figura de gran relieve, como difícilmente se encontrará.

Aplaudida con entusiasmo en el extranjero, la ilustre tiple tiene un renombre justo que corresponde á sus grandes méritos artísticos.

Hasta aquí los periódicos de Lisboa, y como ellos dicen más de lo que nosotros podríamos decir de Pepita, nos limitamos á consignarlo con suma alegría y á enviar á la insigne diva estellesa el homenaje de nuestra admiración.

Sanguinosa al día

A LOS EMIGRANTES

Acabo de recibir una carta de Medina Sidonia (Cádiz) en la que me dice un labrador jornalero: «Están tan precaria nuestra situación que no ganamos más que tres reales y 3 libras de pan como jornal (cuando se ganan) pues muchas veces tenemos que acudir al Ayuntamiento para que socorra á los casados con 3 libras de pan y con 2 á los solteros; no obstante, nadie piensa en emigrar, pues por fortuna ó desgracia, nos es muy conocida la miseria y calamidades que sufren los que abandonan la Patria».

DE SOCIEDAD

He tenido el gusto de saludar á nuestro particular amigo el inteligente y servicial médico de Salinas de Oro don Bernardino Borras que mañana regresará á su partido.

VIAJES

Con dirección á Zaragoza á donde va á liquidar con el Colegio Notarial de aquella capital, para seguidamente pasar á Durango (Vizcaya) á tomar posesión de la Notaría que allí había quedado vacante, ha marchado el que hasta la fecha ha sido Notario de Sos don Victoriano Olete, distinguido amigo nuestro.

He tenido también la satisfacción de saludar á nuestro particular amigo y rico propietario de Albar don Javier Ica, que ha venido á acompañar á un distinguido y amable esposa doña Patrocinio Bueno hasta el coche que sale de aquí para Pamplona, á donde se dirige.

En el mismo coche marchan á esa capital el R. P. Provincial de Capuchinos y el representante de la casa Múgica y Arriano, distinguidos amigos á quienes deseo feliz viaje.

Á las seis de la tarde y procedentes de Caseda han llegado á esta con dirección á Pamplona á donde marcharán mañana, el R. P. Casada y su sobrieto, que seguirá el viaje para continuar sus estudios.

BODAS

El próximo domingo serán las primeras amonestaciones de nuestro buen amigo Ecaquel Itoiz y de la hermosa y encantadora joven Andresa Ozcoiti.

Ha sido pedida la mano de la simpática joven y rica laboradora Isidra Bandrés San Miguel para nuestro amigo don Félix Villanueva. En breve creo se celebrará el enlace.

También ha sido pedida la mano de una simpática vecinita, Vicenta Zabaleta para nuestro particular amigo Faustino Casellar, y según noticias pronto se casarán en la villa de Albar de donde se es ella.

En Caseda se casará mañana nuestro

tro de Miuerva, la mulata, de pie á dos pasos del umbral.

El mozo la reconoció enseguida. El relato que se cobaban de hacerle estaba aún fresco en su mente, y retrocedió instintivamente como si se hubiera hallado en presencia de una víbora. La nega tenía ese aspecto correcto y audaz que parece peculiar de su raza; alta y vigorosa, á pesar de su edad, erguía la cabeza, pero miraba al suelo. En medio del silencio se oyó la voz de Poquet que dijo:

—¡Cualquiera diría que hay aquí gato encerrado!

Lamiral no podía apartar los ojos de Miuerva, y esforzándose por contener su indignación, murmuró en voz baja y ahogada que, sin embargo, oyó muy bien la mujercita:

—¡Usted aquí! ¿Cómo ha tenido usted la audacia de venir?

Mamá Marquis abrió los ojos y enrojeció.

—¡Bohele usted! ¡Estoy en mi casa! ¡Átrófela usted de aquí! ¡La han enviado para que me vea morir!

Los estudiantes se miraban asombrados. Ninguno de ellos esperaba conocer la parte trágica del misterio que rodeaba á la patrona. En aquel momento la mulata alzó los ojos; su mirada era triste y sombría.

amigo Mariano Gen' con una linda joven de dicho pueblo cuyo nombre siento no recordar en estos momentos.

Hoy á las nueve de la mañana han contraído matrimonial enlace en la ermita del Socorro nuestro simpático amigo el rico labrador Julio Echegoyen con la bella joven Emilia Uriz, regresando de los corrales, donde han pasado el día aligeramente, y escoltados por un magnífico acompañamiento todos en caballerías á las cinco y media de la tarde.

Tongan ellas y ellos mucha suerte, larga luna de miel, muchos hijos con el panecillo debajo del brazo y nuestras más sinceras felicitaciones.

DE INDUSTRIA

Se trata de formar una Sociedad para la instalación en esta de una fábrica de hilo artificial que según parece, será pensada por el Municipio á cambio de que en todo tiempo proporcione gratis sus preciosos productos.

Felicitemos á los iniciadores de la idea y á nuestro ilustre Ayuntamiento por tan plausible acuerdo, si todo esto se lleva á efecto.

Esta tarde se han pasado las invitaciones á los mayores contribuyentes forasteros, que por derecho propio pueden asistir á la discusión y aprobación de los presupuestos municipales.

Registro civil: matrimonios uno. Alcaldía y puesto de la Guardia civil: sin noticias: buena señal.

Temperatura: máxima 14 centígrados, mínima 4 id. Viento: en calma. Día: hermoso dada la estación.

El correspondiente.
 3 Febrero de 1909.

En la Audiencia

INFORMACION JUDICIAL
 Sumarios
 Tudela.—Por daños, sin procesado.
 Estella.—Por muerte casual, id.

Señalamiento
 Pamplona.—Vista ante la Sala de lo civil del pleito de menor cuantía promovido por los señores Hijos de Merino, contra la Compañía del ferrocarril del Norte, sobre pago de pesetas.

Informarán los abogados señores Rodríguez y Espoz. Procuradores señores Aoz y García Peña.

El mercado de Huarte

El importante, por la asistencia de personas y ganados, fué el mercado de Huarte, no habido menos el celebrado en esta plaza el día de ayer; pues víéronse abundantísimos ejemplares de ganado cerdo puesto á la venta y también gran concurso de personas del país y de lejanas tierras, dedicadas á este comercio.

Las transacciones fueron muchas y los precios muy bajos si se comparan con los que se concieron el año último en esta época.

El correspondiente.
 4 de Febrero de 1909.

En el Ayuntamiento

Á las cinco y media de la tarde da principio la sesión ordinaria, bajo la presidencia del Alcalde don Daniel Irujo, y asistencia de los concejales señores Arvizu, Echeve, Sanz, Aldaz, Eysaral, Seminario, Martincorena, Guicochea, Gayarre, Zamborán, Irizoz, Lizarraga, Martínez.

Previa lectura, dada por el Secretario, quedaron aprobadas el acta de la sesión anterior y las cuentas y libramientos.

Don Casto Lopez, abalfil, solicita se le incluya en el turno de los de su oficio, que se le tenga en cuenta.

Informes
 De la comision de Hacienda
 Propontiendo se apruebe la Memoria y Cuenta general de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad municipal presentada por el señor administrador de dicho establecimiento, correspondiente al año próximo pasado de 1908.

Aprobado Informando favorablemente la instancia de don Modesto Uray en solicitud de que

blaré ante todos, si quiere; más lo que tengo que decir sólo atañe á usted, y al hijo del conde Raimundo.

Había en su semblante tal expresión de solemne arrepentimiento, que Constancia vaciló entre el horror que le inspiraba por sus recuerdos, y una vaga esperanza. Miuerva pensó en la estroñola, y bajando más la voz añadió:

—No presiendo que me perdones: vengo á buscar ayuda para salvar á ama Angélica.

Mamá Marquis enmudeció y sus estramiradas con tal gesto, que éstos retrocedieron.

—Nadie debe quedarse en el pasillo—dijo al cerrar la puerta.—¿Lo oís bien? ¡Nadie!

Los estudiantes impresionados por aquella escena que no comprendían, no protestaron contra la orden, salvo Esteban, á quien Saint Brix, obligó á retirarse empujándole con ruidos.

—¡Hala! ¡Largo! ¡Cuando Raimundo lo crea conveniente, ya nos lo explotará todo! Entre las tres personas que quedaron en la habitación relinó un instante de silencio. La mulata per manecía de pie, cerca de la puerta, con los brazos cruzados, bastante separada de los otros dos, á quienes inspiraba invencible repulsa.

—Eramos esperando—murmuró el joven mientras la dama se cubría la cara con las manos.
 Aunque en apariencia insensible, Mi-

Boletín de El Eco de Navarra 52

La marca roja

—¿Que quiere usted, hermosa morena? —preguntó en aquel momento Pol de Saint Brix desde el pasillo.

—¡Soberbia gota de leche!—exclamó Segoñía.—¿Quiere usted hablar á la patrona, princesa de ébano?

No se oyó la respuesta, porque Poquet gritaba el mismo tiempo más cerca de la puerta:

—Mamá Marquis, ¿no tiene usted en sus bolsillos, por casualidad, el número 72.349? Es el premiado con el gordo.

La mujercita cambió de color dos veces en el espacio de un segundo; trató inútilmente de decir algo; estaba con la boca y los ojos muy abiertos. El estudiante no podía verlo, porque se había lanzado impetuosamente hacia la puerta para castigar el incorregible farmacéutico en clemes.

—¡Déjale!—pudo decir al fin la nodriza con voz tan alterada, que el joven se volvió resaca.

Estaba livida, y hacía esfuerzos para saltar del lecho; una emoción inexplicable producida por suprema angustia ó por un

se le abona la cantidad de 83.75 pesetas importe de una partida de carbón de Antracita, suministrada para la calefacción de las escuelas de San Francisco.

Proponiendo se destinen 2.000 pesetas de los fondos de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad municipal para el desempeño de ropas de empuñantes pobres.

Informando favorablemente la liquidación presentada por el arrendatario de la recaudación de la contribución directa don Felipe Remirez de Esparza correspondiente al cuarto trimestre del año próximo pasado, proponiendo se declare incurso en el apremio de primer grado a los contribuyentes morosos comprendidos en las relaciones presentadas y se devuelva a don Miguel Iribarren las 20.000 pesetas que depositó en esta Tesorería municipal en concepto de fianza y en cumplimiento de la base cuarta del pliego de condiciones de la subasta de la contribución de la recaudación de la contribución directa, toda vez que ha terminado dicha contrata.

Proponiendo se declaren incurso en el apremio de primer grado a todas aquellas personas comprendidas en las relaciones presentadas por el señor Contador, Administrador de arbitrios municipales y los encargados de la recaudación de los arbitrios que satisfacen los dueños de perros y aquellas personas que celebran espectáculos públicos sujetos a impuesto y que por diversos conceptos adeudan diferentes cantidades al erario municipal.

De la comisión de Fomento Proponiendo al Excmo. Ayuntamiento sea nombrado empleado de nómina y plantilla el obrero electricista don Laureano Paniagua, y para ocupar la plaza de este el peon hijo del ramo de alumbrado don José María de Asas.

Anuncios pendientes De la comisión de Hacienda Proponiendo se nombre a don José Díez, auxiliar del Negociado de Catastro e investigador de la riqueza que debe constar en el mismo. Se aprueba el informe por once votos contra los dos de los señores Sanz y Martínez.

De la comisión de Sres. Alcaldes Proponiendo las condiciones bajo las cuales puede hacerse a la sociedad «El Irati», en principio, la cesión del edificio donde en la actualidad se halla instalado el Laboratorio Municipal. Se aprobó el informe. Informando favorablemente la instancia del matarife Isidoro Cisarriz que solicita una subvención por accidente del trabajo.

SPORT VASCO

En «Euskal Jai», PARTIDO BENEFICO

Era de esperar dado el fin benéfico de los partidos jugados ayer tarde en este frontón, se vieran muy concurridos, y en efecto, así fue.

Todas las localidades, especialmente los países estaban ocupados por distinguida concurrencia, entre la que predominaba el sexo bello, que nunca falta a los espectáculos, cuando de socorrer al pobre se trata.

Por temor a incurrir en alguna omisión, que hoy más que nunca, sería más lamentable para nosotros, me relevo del honor de inerte en esta revista los nombres de las distinguidas señoras y bellas señoritas que con su presencia dieron relieve a la benéfica fiesta y demostraron una vez más sus caritativos sentimientos.

Vaya para ellas, particularmente, el agradecimiento de los organizadores de la fiesta vasca, y mi aplauso.

Y después de la satisfacción que se experimenta al ver hermanados el sentimiento de la caridad y el entusiasmo por nuestra euskal fiesta, voy a intentar reseñar el partido jugado ayer tarde a primera hora, del cual, como su cede con alguna frecuencia para elogio de nuestros pelotaris, fue superior, competidísimo, digno del fin que sus organizadores se proponían.

Lucharon Mardura y Pepe Murillo, azules, contra Olazola y Larrañaga, rojos.

Cuando se trata de partidos magníficos como el de ayer, en los que son prodigios los jugadores en jugadas maestras y ponen a prueba sus entusiasmos, su agilidad y destreza, es difícil saber cómo comenzar, porque con solo decir que el primer jugador fue superior y admirablemente bien peloteado, parece que ya se ha dicho todo; y en realidad así es porque los restantes quince fueron una continuación del primero.

Los azules, los de aquí, como llamamos en los frontones a nuestros paisanos para distinguirlos de los simpáticos guipuzcoanos, salieron por delante, cumpliendo el primer juego, pero bien pronto fueron alcanzados por sus contrarios que se apartaron la igualdad.

Nuevamente los azules adquirieron otra ventaja que esta vez fue de dos juegos, dando con ella más esperanzas a los que desde el principio habían ofrecido por ellos el mismo.

En los primeros cinco juegos los azules llevaron la ventaja apuntada, pero a partir del juego quinto, ambas banderas se igualaron en este juego y en los tres restantes.

El entusiasmo que despertó el trascurso de los juegos 5, 6, 7 y 8, no es para contarlo. La indecisión en la cadera era grande; nadie se aventuraba a dar grandes golpes por bando alguno determinado, precisamente porque la lucha era igual, segura y nadie, ni por parte, ni separadamente sobrepasaba de los demás.

Menearon las apuestas a la no igualdad, y claro está se perdieron.

Pero cuando el entusiasmo llegó a su apogeo y los jugadores parecían que en el triunfo llevaban empuñada su reputación, fue en el juego 9.

Ambos bandos hicieron el 15, el 30 y el 40 y se pusieron varias veces a dos para estar a punto de ganar el partido, y sin embargo la suerte y nada más que la suerte, quiso que el último quin-

ce del partido fuera de los azules, de Murillo y Mardura.

En realidad el triunfo fue de los cuatro; los cuatro ganaron el partido moral y materialmente, los cuatro rayaron a gran altura y los cuatro escucharon durante toda la tarde muchos aplausos.

Para cuando empezó el segundo partido era de noche y hubo necesidad de encender los arcos volcánicos.

El público de los países al oír las seis menos cuarto se levantó como movido por un resorte... y desapareció...

Me dijeron que se fué a la matiné del teatro.

En el segundo partido lucharon Morras y Mendaza azules contra Taberna y Beloso rojos.

El partido careció de interés.

Los primeros se lo llevaron con gran facilidad haciendo 6 juegos por 1, y 8 (os del partido) por 3.

Los momistas acertaron.

La empresa del «Euskal Jai» y asociación de «La Cruz Roja» pueden estar satisfechas del resultado deportivo y pecuniario de la fiesta de ayer.

Por todo reciban un caluroso aplauso, incluso los pelotaris.

GALINDICUA.

Una boda

El joven y reputado médico de Los Arcos don Máximo García Villamayor, hijo de don Pedro García y Urdiola, de Mendavia, contrajo matrimonio el día 29 con la bellísima y simpática señorita María Luisa, hija del acudado propietario don Manuel de Goñi y de Orovia, de Los Arcos.

Vestía la novia elegante vestido blanco y el novio de rigurosa etiqueta.

Bendijo la unión el Párroco de Mendavia y fueron apadrinados por don Narciso de Goñi hermano de la novia, y doña Elisa de Villamayor, madre del novio. Después de la ceremonia obsequió el señor de Goñi a los novios y acompañamiento con un suntuoso almuerzo, sentándose a la mesa 81 comensales en la que figuraban elegantes y bellísimas señoras y señoritas y distinguidos caballeros.

Entre los novios cruzáronse preciosos regalos y tanto de parte de la novia como del novio recibieron muchos y valiosos regalos de sus parientes y amigos.

Los Arcos 2 Febrero de 1939

SACETILLAS

Ayer se recibió en Pamplona un telegrama dando cuenta de una abrumadora noticia que nos impresionó muy vivamente.

La muerte de nuestro antiguo y querido amigo don Eduardo Alvarez Villamil, ocurrida en La Cerna, en cuya Audiencia Territorial ejerce la Magistratura desde hace poco tiempo.

Parece que fué ayer cuando el señor Alvarez Villamil se despidió de nosotros con un proverbial afecto y su jovial carácter.

Su delicado estado de salud infundió ya en tres ó cuatro ocasiones serios temores, habiendo necesitado de administrarle los Santos Sacramentos.

Su muerte no nos ha sorprendido, porque por desgracia su naturaleza había sufrido como hemos dicho los funestos rigores de graves enfermedades, pero nos ha causado gran sentimiento, porque el señor Alvarez Villamil era un excelente y buen amigo nuestro y con el cual siempre nos han unido corrientes de sincero afecto.

En Pamplona circuló a ver la noticia velozmente, exteriorizándose enseguida el sentimiento causado por su muerte.

Durante los muchos años que don Eduardo Alvarez vivió entre nosotros, supo captarse muchas simpatías y el respeto y afecto a que se hacía acreedor por su prestigio y por sus buenas cualidades.

Fué Juez de Instrucción y teniente fiscal de esta Audiencia, demostrando en estos cargos su competencia y su ilustración.

Entre sus compañeros de esa Audiencia y sus numerosas amistades de esta capital habrá producido la muerte de don Eduardo Alvarez profundo y sincero sentimiento.

Descansen en la paz del Señor el alma de nuestro querido y buen amigo y digno funcionario de la Administración de Justicia, y reciba su desconsolada viuda, hijos y demás familia la expresión sentida de nuestro profundo pésame, al mismo tiempo que pedimos a nuestros lectores una oración por el descanso eterno del alma de don Eduardo Alvarez (q. e. p. d.).

La Junta de Defensa Nacional ha concedido autorización para poder comenzar las obras de construcción del ferrocarril proyectado entre Pamplona, Estella y Logroño.

Se espera que muy pronto se acuerde también la construcción del ferrocarril Pamplona-Irún, ambos incluidos en el plan de ferrocarriles estratégicos.

La Diputación de Navarra subvencionará el nuevo ferrocarril con 25.000 pesetas por kilómetro, y el Estado lo hará con un tanto por ciento sobre el capital total, coste del proyecto.

Gréese que las Sociedades bancarias habrán de prestar también su valioso concurso para la más pronta resolución del asunto que tantos y tan grandes beneficios ha de reportar a nuestra provincia.

En San Fermín de Aldapa. Hoy se celebra el pedoso ejercicio de los nueve primeros viernes de mes, que se comenzó el 1.º de Enero.

Por la mañana y rezado el Santo Rosario se lea el ejercicio.

Por la noche a las seis y media se tiene función con S. D. M. expones, & y se predicará a R. Padre José Erchía.

Con motivo de la enfermedad de su señora madre, marchó ayer a Carcar

nuestro querido amigo el concejal de este Ayuntamiento don Alberto Felipe Garvalena.

Mucho celebraremos que la distinguida enferma recobre pronto la salud perdida.

Mañana se cumple el segundo aniversario de la muerte del que en vida fué nuestro distinguido y querido amigo don Jacinto Corti y Viñas.

Entre sus numerosos amigos prevalecen siempre vivos los gratos recuerdos que nos legó a su muerte.

Con este triste motivo reiteramos a su viuda y demás familia nuestro sentido pésame.

Uno de estos días se despedirá de la vida de soltero el joven e ilustrado Procurador de los Tribunales don Emilio Casí, a quien por equivocación llamamos ayer don Felipe.

Hoy hace cuatro años que falleció la distinguida y respetable señora doña Ignacia Erce y Arbella de Mangado, madre de nuestro querido compañero de Redacción don Galo María Mangado.

A las nueve y media de la mañana se celebrarán hoy en la parroquia de San Nicolás funerales por el eterno descanso de su alma.

Al recordar esta triste fecha reiteramos nuestro profundo pésame a los hijos y demás distinguida familia de la virtuosa finada y pedimos a nuestros lectores una oración por su alma (que su gloria haga).

Enfermedades de los ojos. Dr. Carlos Amat, Oculista. Esclava 1, 1.º. 15-1

En París, en el escaparate de uno de los establecimientos más elegantes de artículos para viajar, se exhibe actualmente una enorme caja redonda con el siguiente rótulo: «Cajas para neumático ó para sombreros desahorras».

La gente se ríe de la ocurrencia, pero se queda dudando de si el comerciante ha querido hacer un epigrama, ó si realmente construye para los sombreros de señoras, aquellas cajas.

Porque lo cierto es que las señoras elegantes viajan con sombreros del tamaño de grandes baúes mundos.

El cerdo que asustamente rifa el Santo Hospital de Tudela, correspondió al número 5 217, poseyéndolo Rosa Castillejo, enferma en el benéfico establecimiento, cuyo billete fué regalado, así como a las demás, por una persona caritativa.

En el Gobierno civil se se recibieron ayer noticias desagradables.

Un periódico de Logroño da cuenta de que dos carteristas intentaron robar a un vecino de Sesma que viajaba en el tren correo.

Uno de los rateros fué detenido y le ocupó la policía una cartera con 75 pesetas y un billete kilométrico para 3000 kilómetros.

El nuevo puente construido en las laboriosas e importante villa de Funes, está tocando a su feliz terminación, siendo seguro que la inauguración solemne se verificará a últimos del mes actual ó primeros de Marzo próximo.

El digno Ayuntamiento de aquella villa y en su nombre los concejales e individuos de la comisión de festejos don Juan Idarraz y don Jerónimo Cloridia, comisionados al efecto, vieron ayer a esta ciudad con objeto de invitar a EL ECO DE NAVARRA a que concurra a tan importante acto.

Muy de veras agradecemos al Ayuntamiento de Funes la atención que ha tenido para con nosotros y prometemos asistir al acto de la inauguración.

Diez un periódico local que ya está ultimado el pliego de condiciones para el nuevo edificio que se ha de destinar a Caja de Ahorros y Monte de Piedad y que las comisiones de que dependen las oficinas establecidas en el edificio se ocupan del traslado de estas.

Como dato que por sí solo comprueba la mortalidad y revela el enorme coeficiente que Pamplona suministra a la emigración, diremos únicamente que de los 477 varones que acusan las estadísticas como nacidos el año de 1 888, entran únicamente en sorteo 230 quintos.

Ayer al mediodía fué administrado el Santo Viático a la conocida pescatera la Nieves, la cual desde hace días se encuentra enferma de gravedad.

Mucho celebraremos que la enferma recobre pronto la salud perdida.

Por defunción del que lo desempeñaba ha sido nombrado administrador del patrimonio de la Excmo. Sra. Marquesa de Saureguizar, el celoso e inteligente conde de don Rafael Gogorrena.

Reciba por ello nuestra enhorabuena.

Enfermedades de los ojos. Doctor Rando, especialista, ex-jefe de la Clínica del Dr. Santa Cruz, de Madrid y del Dr. Morax, de París.

Consulta de 11 a 1 mañana y de 2 a 6 tarde.

Plaza de la Constitución, núm 38, 1.º

En la parroquia de San Nicolás se celebraron ayer a las once, según teníamos anunciado, los funerales en sufragio del alma de la virtuosa y bondadosa señora doña María Iribarren y Arlegui de Arrarás.

Como lo presuñamos, el fúnebre acto constituyó una evidente demostración del sentimiento causado por la muerte de dicha señora, siendo muchísimas las personas que acudieron al fúnebre acto a elevar preces al Altísimo en sufragio del alma de la finada.

A su esposo, hijos y demás familia les reiteramos con este triste motivo nuestro sentido pésame.

Agradecemos al Representante en esta ciudad de la importante compañía constructora de máquinas de coser «Singer» los dos centenares que nos ha remitido, anunciadores de las renombradas máquinas.

Ha sido trasladado a la Sección de Económico de Valladolid el competente

factor de la estación férrea de Tudela don Angel Leoz.

La mantequilla única legítima recibida directamente de la granja «Fralsero», se vende en Dena-Oza.

Con motivo de haber sido ayer el cumpleaños del Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta diócesis, se recibieron en la prisión de esta ciudad 50 pesetas para un rancho extraordinario para los presos y penados de la misma, siendo distribuido en la forma siguiente: pan, vino y una chuleta de lomo.

Los presos en número de 105 dan las gracias por el donativo recibido de tan caritativo Prelado.

Hoy a las once de la mañana se celebrarán en la parroquia de San Juan Bautista los funerales de aniversario en sufragio del alma de la que en vida fué distinguida y respetable señora doña Margarita Zabalegui y Zubiri, viuda de Simonena, que falleció el día 5 de Febrero del año último.

Nos dice nuestro corresponsal en Mendigorria que en las eras de aquella villa ha acampado una numerosa tribu de húngaros.

Hemos tenido el gusto de saludar a nuestro estimado amigo de Tafalla don Rafael Gutierrez, el cual ha venido a esta población en compañía de su bella hermana política señorita Teodosia Jimeno.

De San Sebastian ha llegado nuestro amigo don José García con el triste motivo del fallecimiento de su hermana política doña Juliana Huici (que en paz descanse).

Ayer al mediodía celebró en el Ayuntamiento la acostumbrada sesión la Comisión revisora y ejecutiva de Gastos

Nuestra información

Conferencias telefónicas de la región Alava

Vitoria 4 (8 noche). Publicación de la Santa Bula. Esta tarde se ha hecho la publicación de la Santa Bula.

Como de costumbre, ha sido publicada por el Montero Mayor señor Oarte, quien iba precedido de clarinetos y timbaleros del Ayuntamiento.

El tiempo. El día ha sido nuboso. Tiempo bueno, con temperatura benigna.

Por los supervivientes de Sialúa y Celabria. La función benéfica por los damnificados de Italia tendrá lugar el día 8. El teatro está vendido por completo. Presentará la sala magnífico golpe de vista.

Podrán verse en escena «Los Hugonotes» y «La muela del juicio».

Tomarán parte las distinguidas actrices de la compañía Montenegro y Vigo y aficionados de la localidad.

También tomarán parte en la fiesta las bandas militares y la de Santa Cecilia.

De fiestas. De Oyón escriben que se han celebrado con mucha animación las fiestas en honor de San Vicente y San Anastasio.

Señala. Mañana celebrará sesión supletoria el Ayuntamiento. Se dará cuenta entre otros asuntos de menos interés, del referente a la Escuela Normal.

El Carnaval. Se nota alguna animación con motivo de los próximos carnavales.

El Casino Artista dará dos bailes de sociedad en el teatro.

Mercado. Hoy, como jueves, se ha celebrado el mercado de cereales. El campo presenta buen aspecto y los labradores están muy contentos.

El mercado animado. Han entrado 1180 fanegas de todos los granos y se ha pagado el trigo a 41 reales y medio las 92 libras.

Los labradores se preparan para la siembra de primavera.

Protesta de los agricultores. La Junta del Sindicato Agrícola Alavés ha publicado hoy en los periódicos locales un enérgico comunicado protestando de la determinación de la Azucarera general reduciendo la molinera de remolacha a 2 000 toneladas y causando con esto no pocos perjuicios a los remolacheros.

En dicho comunicado se hace constar la resolución de los labradores de no cultivar nada de remolacha mientras no vuelvan las cosas al estado de antes.

Termina en términos enérgicos diciendo que ya que se le ofrece la guerra, contestarán con la guerra, y que mientras tanto, no se sembrará remolacha.

La actitud de los remolacheros es pacífica, pero según he oído, parece que exteriorizarán su disgusto y protesta con un mitin que se celebrará en breve.

El corresponsal. San Sebastian 4 (8 noche). Desautoridades. En el rápido de esta noche han llegado procedentes de Madrid el gobernador civil señor marqués de Veilla de Ebro y el alcalde señor marqués de Roca Verde.

Viaje aplazado. El viaje que debían emprender hoy a Madrid los comisionados de esta Di-

putación, ha sufrido un aplazamiento por unos días.

Parece que como se trata de gestionar el asunto del ferrocarril Anglo-Vasco-Navarro, es conveniente que las comisiones de las Diputaciones de Guipuzcoa, Alava y Navarra se pongan de acuerdo y vayan el mismo día a la Corte.

Rumor desmentido. Ha resultado un «canard» el rumor propagado de que un marinero llamado Justo Vidal había heredado varios millones.

Sin embargo es cierto que ha heredado unos miles de pesetas, que modificarán por completo sus medios de vida.

El tiempo y la pesca. También hoy hemos disfrutado de un tiempo hermoso.

En el puerto entraron los vapores pesqueros las siguientes cantidades de pescado:

1 050 kilos de merluza, que se vendieron a 1 25 y 1 50 pesetas el kilo; 2640 de pescadilla a 0 55 y 0 60 ídem; 2710 de bozuga, a 0 55 y 0 60 ídem; 70 de almeja a 1 40 y 1 50 ídem; 30 de lubina a 2 40 y 2 50 ídem.

El corresponsal. Vizcaya. Bilbao 4 (10, 20 noche). La Bala. He aquí el resultado de la cotización de hoy:

Resineras, 96. Sierra Menora 111,00. Explosivos 326,00. Almagreras, 89.

Por infringir el descanso. Atendiendo el gobernador civil la denuncia formulada ayer, según le comunicó, por varios obreros panaderos, dicha autoridad ha impuesto una multa de 200 pesetas a los propietarios de la fábrica de pan «La Esperanza» por infringir la ley del descanso dominical.

Juez especial. Mañana es esperado en esta población el presidente de la Audiencia provincial de Vitoria Sr. Budañela, nombrado juez especial del proceso instruido por denuncias a la sociedad Vasco-Castellana.

El tiempo. Según el telegrama que como de costumbre se ha recibido hoy en la Diputación de Orcoiaga, continuará el buen tiempo.

Un accidente. Esta mañana ha tenido la desgracia de caerse en la vía pública la vendedora de leche Juliana Arcaya, la cual resultó con varias lesiones, que fueron curadas de primera intención en la casa de accorro.

El corresponsal. Madrid. Primera conferencia. Madrid 4 (11 noche). Consejo de ministros. En casa del señor Maura se ha celebrado Consejo de ministros, que ha durado tres horas y media.

Al salir los ministros del domicilio de su Presidente después de terminar el Consejo, nos han facilitado las noticias que siguen, harto escasas, como observarán ustedes, en relación con el tiempo que los consejeros han estado reunidos.

Gran rato han estado examinando el plan de reformas que el señor La Cierva proyecta en el ramo de Correos.

No habiendo terminado esa tarea, la continuaron en el Consejo que han de celebrar pasado mañana, sábado.

En ese Consejo presentará el ministro de la Guerra el reglamento del Estado Mayor del Ejército.

El ministro de Fomento ha expuesto las líneas generales de un proyecto de ley, que ha preparado, relativo a las vías pecuarias.

El corresponsal. Madrid. Consejo de ministros. En casa del señor Maura se ha celebrado Consejo de ministros, que ha durado tres horas y media.

Al salir los ministros del domicilio de su Presidente después de terminar el Consejo, nos han facilitado las noticias que siguen, harto escasas, como observarán ustedes, en relación con el tiempo que los consejeros han estado reunidos.

Gran rato han estado examinando el plan de reformas que el señor La Cierva proyecta en el ramo de Correos.

No habiendo terminado esa tarea, la continuaron en el Consejo que han de celebrar pasado mañana, sábado.

En ese Consejo presentará el ministro de la Guerra el reglamento del Estado Mayor del Ejército.

El ministro de Fomento ha expuesto las líneas generales de un proyecto de ley, que ha preparado, relativo a las vías pecuarias.

El corresponsal. Madrid. Consejo de ministros. En casa del señor Maura se ha celebrado Consejo de ministros, que ha durado tres horas y media.

Al salir los ministros del domicilio de su Presidente después de terminar el Consejo, nos han facilitado las noticias que siguen, harto escasas, como observarán ustedes, en relación con el tiempo que los consejeros han estado reunidos.

Gran rato han estado examinando el plan de reformas que el señor La Cierva proyecta en el ramo de Correos.

No habiendo terminado esa tarea, la continuaron en el Consejo que han de celebrar pasado mañana, sábado.

En ese Consejo presentará el ministro de la Guerra el reglamento del Estado Mayor del Ejército.

El ministro de Fomento ha expuesto las líneas generales de un proyecto de ley, que ha preparado, relativo a las vías pecuarias.

El de Hacienda ha sometido a la deliberación del Consejo, y este ha aprobado, un proyecto de decreto sobre las deudas del Estado.

PARA NAVARRA

También ha dado cuenta el señor González de Bessa del Real decreto que ha redactado acerca de la aplicación de la nueva ley del impuesto sobre el alcohol en Navarra.

Los consejeros han manifestado su conformidad.

Respecto de este asunto, ha dicho el ministro de Hacienda que el convenio con la comisión de la Diputación de Navarra se ha hecho sobre las mismas bases del convenio firmado por el señor Oama en 1904, habiéndose rebajado el cupo que ha de percibir la Diputación de esa provincia, en la forma que dicha comisión deseaba.

El ministro de Marina ha marchado de casa del señor Maura al ministerio de Marina, para ver si se puede publicar en la «Gaceta» de mañana la Real Orden acerca del concurso para la construcción de la encuadra.

En las Camaras Senado

La sesión de esta Cámara ha carecido de interés.

Después de la aprobación del acta de la anterior, se han formulado varios ruegos y algunas preguntas, todas de muy escaso interés general, sin que ninguno ocasionara debate animado.

Pasando después a la orden del día, ha sido puesto a discusión el proyecto sobre beneficios a los montadores de la Armada.

El señor Concas ha pedido que ese proyecto se haga extensivo a los conductores de la misma, y el señor Loygorri ha contestado, en nombre de la comisión, que eso es imposible.

Después de otros ruegos de interés exclusivamente local, se ha entrado en la orden del día, y se ha invertido el tiempo reglamentario que restaba, en discutir la reforma del régimen administrativo de las provincias y los pueblos, sin ocurrir durante ese debate nada digno de especial mención.

Congreso

Preside el señor Dato y se aprueba el acta, comenzando la sesión muy desanimadamente.

Muchos diputados dirigen a distintos ministros preguntas y ruegos sobre asuntos de interés nada más que para determinadas localidades ó comarcas, y sigue a esto una serie de

Denuncias y escándalos

Se reanuda el debate sobre la compañía ferroviaria la Vasco-castellana.

El señor Sánchez Acebo, después de citar algunos hechos y exponer varias consideraciones, dice que el Gobierno, en vez de dedicar al asunto la atención que merece, lo tiene abandonado.

Le contesta el ministro de Marina rechazando esa acusación, y entre otras rectificaciones que hace, dice que hay inexactitud en los detalles que suponen contenidas en la denuncia formulada por el fiscal de la Audiencia de Bilbao.

Interviene en el debate el señor Llorens y en el breve discurso que pronuncia, dice que varios maestros armeros del Ejército reunieron 4.000 pesetas para entregárselas a un diputado, si conseguía para ellos las ventajas que deseaban.

Al oír estas palabras, muchos diputados golpean los pupitres, y el señor Maura, de pie, protesta.

El señor Dato invita al señor Llorens a explicar su denuncia; este diputado da explicación de ella, y el presidente hace constar que no se ha referido a ningún diputado en particular.

Todo esto se desarrolla en medio de un escándalo.

El señor García Prieto dice que es preciso que se compruebe el hecho, y se depuren las responsabilidades.

Al efecto excita al ministro de la Guerra a ordenar que se instruya expediente que ponga al descubierto a los que han intentado un cohecho.

El marqués de Estella promete satisfacer ese deseo, aunque cree que será inútil.

El señor García Prieto insiste en su petición.

Apenas terminado el escándalo producido por lo que antecede, se origina otro, por denunciar el señor Nougues el hecho de que se hacen ciertos regalos a algunos generales.

El ministro de la Guerra y el general Escario exigen que el señor Nougues manifieste los nombres de los generales a que se refiere, y añaden que su afirmación es falsa.

El señor Nougues contesta que no puede citar esos nombres en el momento.

El marqués de Estella insiste en que es preciso que se manifieste, y el señor Nougues dice: Mañana se los diré a S. S. Ahora vamos a hablar de la Vasco-castellana.

El señor Soriano dice que es preciso hablar claro, sin miedo a que caiga quien caiga, sea alto, sea bajo. Y añade:

Somos nosotros difamadores? Pues que se nos denuncie a los tribunales. De no hacer esto, se debe perseguir a los denunciados. Y a debía estar procesado el general Polavieja.

Se suspende este debate en medio de un escándalo.

Orden del día

El señor Suarez Inclán prosigue su discurso comenzado ayer en apoyo de su enmienda al artículo 272 del proyecto de Administración local.

Le contesta el señor Lombardero, combatiendo la enmienda.

Afirma que el proyecto no tiene por principal objeto reformar la vida municipal.

Censura la tendencia del mismo a proteger las mancomunidades.

Expone los peligros que éstas ofrecen, y dice que la gran deferencia de criterio entre el señor Maura y él en este punto, está en que el orador considera a las mancomunidades peligrosas.

Continúa la sesión, siendo escuchado el señor Moret con exquisita atención por toda la Cámara.

BOLETA DE MADRID

COTIZACIÓN OFICIAL COMPARADA

Table with 4 columns: Item, Price, etc. Includes entries like 'Deuda perpetua a por 100 int.', 'Idem id. fin de mes.', 'Idem fin próximo.', etc.

Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro, cotizándose el Interior a 84'82 el id. Fin próximo a 00'00, los francos a 11,40, las libras a 28'00, el amortizable a 102'45 y el Amortizable nuevo a 92'40.

Paris 96,47.

MENCHETA.

Segunda conferencia

Madrid 5 (0,10)

Escándalo formidable

Fiscal del Congreso

Se conoce que el ambiente de la Cámara estaba hoy dispuesto para escándalos.

Después de los ocasionados por las denuncias formuladas por los señores Llorens y Nougues, hubo otro escándalo mayor, mucho mayor, un escándalo formidable, como no se recuerda igual desde aquel famoso que costó la dimisión a Cristino Martos, y no solo por el escándalo en sí, sino además por su duración.

Estando el señor Moret hablando acerca del proyecto de Administración local, el diputado solidario señor Maciá hizo una frase en que se hablaba de cobardía liberales y con ella interrumpió el discurso del señor Moret.

La interrupción produjo un escándalo formidable en el acto.

Los liberales consideraron la interrupción del señor Maciá ofensiva para la personalidad particular del señor Moret y para la de todos los liberales, y en tal sentido pidieron unánimemente y a gritos una explicación.

El escándalo que se produjo fué formidable, fué un escándalo como el llamado cristino de que fué víctima Martos.

A duras penas consiguió el señor Dato hacerse escuchar y después de enérgicas y diplomáticas frases de reproche que el presidente dirigió al señor Maciá, se cortó el incidente.

El señor Dato fué muy aplaudido por toda la Cámara menos por los catalanes.

Sin embargo de haber sido cortado el incidente, el estado de ánimo de los señores diputados era tan anormal, y tan en tensión se hallaban todos, que creyendo el señor Dato que cualquier palabra del señor Maciá ó de algún otro diputado que aludiese al incidente encendería de nuevo las pasiones, el presidente levantó la sesión de un modo inesperado.

Aun no había pronunciado el señor Dato la última palabra de la frase se levanta la sesión, cuando se produjo un nuevo alboroto, tan grande como el anterior.

Los diputados en grupos hablaban, comentaban, gritaban, gesticulaban y reñían, produciendo un barullo ensordecedor.

En los pasillos

Uno de los primeros diputados que abandonaron el salón fué el señor Moret.

Tras él salieron los demás, y ya en los pasillos fué muy aplaudido, al mismo tiempo que muchos señores diputados daban repetidos vivas a España.

Lo que dice el señor Maciá

El señor Maciá, rodeado de amigos y de diputados que le censuraban, explicaba lo ocurrido diciendo que su interrupción no había sido entendida, y que los señores diputados habían tergiversado sus palabras, pues el sentido de ellas y de la interrupción no había tenido el alcance de una ofensa personal sino el de una censura para los Gobiernos, y a los Gobiernos iba dirigida la palabra cobardía.

Afirmaba el señor Maciá que ya que en la sesión de hoy no había sido posible dar una explicación a la Cámara de sus palabras, la daría mañana, y aseguraba que ella será tal, que hará renacer la calma.

Más aplausos

Los amigos políticos del señor Moret volvieron a dedicarle oraciones en los pasillos, acompañadas de vítores a España, vítores y aplausos que no cesaron hasta que el señor Moret salió del Congreso y entró en su carruaje.

Corrillos.—Discusiones

En los pasillos formáronse numerosos grupos de diputados que comentaban acaloradamente lo ocurrido.

Entre liberales y solidarios la discusión llegó a adquirir forma de riña violenta y en un grupo estalló a punto de irse a las manos los señores Armiñan y Llarri.

La intervención oportuna de los amigos evitó un deplorable espectáculo.

De los grupos de diputados liberales

salían frases muy duras para la minoría soñadora que no solo no condenó las palabras del señor Maciá sino que por el contrario demostró conformidad con ellas no aplaudiendo los reproches que dirigió al diputado catalán el Presidente de la Cámara.

También censuraban los liberales al señor Maura y al Gobierno conservador por sus condescendencias con los solidarios, pero los diputados conservadores defendían a su jefe y al Gobierno diciendo que ni llenen con los solidarios más condescendencias que con otros partidos ni el Gobierno tiene nada que ver con lo que diga un diputado que no es de la mayoría.

Señalan a más las elocuentes palabras del señor Dato que pusieron fin al incidente y que constituían una censura bien enérgica por cierto.

Todos convienen en que el escándalo de esta tarde ha sido uno de los más formidables que se han registrado en el Congreso.

Sin embargo todos afirman también que no tendrá las consecuencias que parece corresponden a su magnitud.

Para mañana

A última hora se ha sabido que el señor Maciá explicará mañana el alcance de su interrupción a continuación de un discurso que pronunciará el señor Cambó.

Dificultades

Opina la mayoría de los diputados que aun cuando no tenga gran alcance político el escándalo de esta tarde, por lo menos dificultará la aprobación de las mancomunidades.

OTROS ASUNTOS

Remisiones al proyecto

Se ha reunido la comisión directiva de la minoría liberal del Senado para continuar el examen de las enmiendas que han de presentar al proyecto de Administración local.

Informará el señor Muñoz Chaves.

Suplicatorio

La comisión del Senado que entiende en el Suplicatorio para procesar al marqués de Carvera, se ha reunido, examinando los antecedentes del suceso. Se ha aplazado el dictamen.

MENCHETA.

De madrugada De América

Tratado de amistad

Madrid 5 (2,30 madrugada).

Caracas.—El ministro de Alemania y el ministro de Negocios extranjeros de Venezuela han firmado un tratado de amistad de Comercio y de Navegación entre Alemania y Venezuela.

Por este concierto se concede a Alemania el privilegio de nación más favorecida.

Un atentado

Panamá.—El expresidente de la República de Costa Rica don Rafael Iglesias ha sido objeto de un atentado.

El señor Iglesias resultó con una grave herida.

MENCHETA

Crédito Navarro

Sociedad anónima

CON SUCURSALES EN TUDELA, ELIZONDO Y ESTELLA

En la Junta general ordinaria de señores accionistas celebrada el día 2 de los corrientes, se acordó repartir a las acciones de esta sociedad un dividendo activo de 10 por 100 ó sea 50 pesetas por acción, que con el anterior de 5 por 100 equivalente a 25 pesetas por cada una satisfecho en el mes de Agosto del año último a cuenta de las utilidades del ejercicio, componen un 15 por 100 igual a 75 pesetas por cada acción.

Y a fin de que los interesados puedan hacerlo efectivo se advierte por medio de este anuncio que desde el 5 de los corrientes en los días laborables, de diez a una de la mañana, podrán cobrarlo en las Cajas de nuestras oficinas centrales, ó bien en las de las Sucursales de Tudela, Elizondo y Estella, contra entrega del cupón núm. 2

Pamplona 4 de Febrero de 1909.—El Administrador, Antero Goñi. 1-1

Los catarros

se curan tomando los «Caramelos de Balsamo de Tálit y acónito de Negrillos»: 0'25 pesetas paquete.—Farmacia de Negrillos, Pamplona. 15-1

Aociedades Anónimas

«ELECTRA-AOIZ» Y «EL IRATI»

Se convoca a los señores Accionistas de la «Electra-Aoiz», para la celebración de la Junta general ordinaria que tendrá lugar el día 16 de los corrientes a las once de la mañana en el salón de actos de la planta baja del Ayuntamiento de Pamplona.

Y a los de «El Irati», a las once y media de dicho día y en el mismo local.

Para asistencia a esta segunda Junta y de acuerdo con los Estatutos, se requiere poseer diez ó más acciones y tenerlas depositadas en la caja social ó en algún establecimiento de crédito tres días antes por lo menos, al designado para la celebración, acreditándolo así con la exhibición del correspondiente resguardo.

Pamplona 4 de Febrero de 1909.—Por acuerdo del Consejo de Administración, el presidente, Domingo Elizondo. 5 10 15

La tos, grippa,

bronquitis y coqueluche se curan con los «Caramelos de heroína y acónito benzoinados de Negrillos», en menos tiempo y con más economía que con cualquiera otra preparación: 0'50 pesetas paquete.—Farmacia de Negrillos, Pamplona. 15-1

Francisco Oreja y Comp.

Industriales canteros

Participan a su clientela y al público en general, que han trasladado su domicilio a la calle de la Estrella número 65, primero, donde se recibirán cuantos encargos se les confíen en todo lo concerniente a trabajos de su industria, en la seguridad de que serán servidos con perfección y economía. 8-1

Doña Ignacia Erce y Arbella de Mangado. FALLECIÓ EN PAMPLONA EL DIA 5 DE FEBRERO DE 1905. R. I. P. Sus hijos, madre, hermanas políticas, sobrinos, tíos, primos y demás interesados. Suplican a sus amigos y conocidos una oración por el descanso eterno del alma de la finada.

Don Jacinto Corti y Viñas. FALLECIÓ EL DIA 6 DE FEBRERO DE 1907. DESPUES DE RECIBIR LOS AUXILIOS ESPIRITUALES. R. I. P. Su viuda doña Dolores Samaniego é Iturbide, hijos, hermano, hermanos políticos y demás interesados. Suplican a sus amigos se sirvan encomendar su alma a Dios.

CREDITO NAVARRO. SOCIEDAD ANÓNIMA FUNDADA EL AÑO 1864.—CAPITAL 6.000.000 PTAS. OPERACIONES QUE REALIZA EN SU OFICINA DE ESTA CIUDAD Y EN LAS DE SUS SUCURSALES DE TUDELA, ELIZONDO Y ESTELLA.

«LA ÚNICA» Sociedad anónima de seguros de Quintas. Capital social suscrito 50.000 pesetas. Capital desembolsado 126.000 pesetas. Domicilio social: Navas de Tolosa núm. 19, Pamplona.

A los quintos de Navarra. Esta Sociedad, que ha venido a llenar una notable necesidad en esta Provincia de Navarra y aun en el resto de España, constituida con capitales navarros, sobre cuya garantía no puede caber duda, ya que se han cumplido todos los requisitos exigidos por la Ley de Seguros de 14 de Mayo de 1908 y su Reglamento, se compromete a admitir a metálico por setecientos cincuenta pesetas, antes del sorteo de los quintos de NAVARRA que resulten destinados para servir en activo, obligándose a pagar 1.500 pesetas a los excedentes de cupo si durante los doce años a que están sujetos fuesen llamados a cubrir bajas naturales.

El que quiera comprar dos piezas en el término de los Larraochiquis (libres de todo, la una de seta y media robadas y la otra de dos y una cuartalada, puede dirigirse a la calle de San Agustín número 2, cuarto, donde le enterarán. 3-1

Injertos Garnacha. 20 mil de Aramón por Rap. G número 9, 8 mil de Monrvidro por Rap. número 1202. De venta en Gerlinoain (Navarra) donde informará del precio y condiciones Angel Barro. x 3-1

Pérdida de cartera. La persona que haya encontrado una cartera con 400 pesetas y otros papeles que se le perdió al carretero Cestor Lizarraga, cristo de don Antonio Loizu de Burgete, desde Burgete a Valcarlos el día 29 del pasado Enero, se servirá entregarla a dicho don Antonio Loizu. Son ahorros del carretero y hará una obra de caridad si devuelve la cartera a dicho Lizarraga. 4-1

Se evita la grippa y las pulmonías, tomando los «Caramelos antisépticos de encalipto» preparados en la Farmacia de Negrillos: 0'25 pesetas paquete. 15-1

Venta de bueyes. Del día 3 al 5 llegarán varios pares al Barrio de la Magdalena (Pamplona). Precios desde diez y media onzas hasta catorce y media. Pasarán un par de días y saldrán para Ecay (Lónguida).—Rufo Itolz. 3-3

«La Agrícola» El Consejo de Administración de esta Sociedad ha dispuesto abrir el pago de un dividendo de 5 por 100 a cuenta del que se someterá a la aprobación de la junta general de accionistas en la sesión que se celebre en el mes de Mayo próximo, de conformidad con lo dispuesto en el artículo 21 de los Estatutos cuyo pago a cuenta corresponde a beneficios obtenidos en el ejercicio finado de 1908. El pago se verificará por la Caja de la Sociedad, previa presentación de la factura correspondiente en los días laborables comprendidos del 4 al 16 del corriente, y horas de diez a doce. Las acciones de la primera serie número 1 a 2.000, deberán presentar el cupón número 9, y las de la segunda serie números 2.001 a 4.000 el resguardo provisional que justifique la posesión de ellas para estampar el correspondiente «estampín». Pamplona 3 de Febrero de 1909.—El presidente del Consejo de Administración, Estanislao Aranzadi. x 3-2

Por 22.000 pesetas. Vendo la casa número 8 de la calle de Navarrería, de esta ciudad, que está toda alquilada y renta 1208'60 pesetas anuales. «La Comercial» agencia de negocios de Gregorio Lecumberri y Aranzadi, Mayor 47 piso 2.º Pamplona. 24, 28, 31, 4, 7 y 11

Patata de la Rioja Blanca superior para comer y la más temprana para la siembra. Arrobas, 6 reales; dos kilos, un real. Calle Mayor 91. 8-7

